

# Journée d'études

Séminaire de spécialité de Master 1 (ARC R22)

16 avril 2018, MMSH, Salle Georges Duby 9h30-18h

Séance ouverte au public

## *Le castrum* d'Ultrera du V<sup>e</sup> s. au XI<sup>e</sup> s. (Pyrénées-Orientales).

Entre plaine et versants, conquêtes d'un milieu, éclosion d'une élite.

---

Cette Journée d'études clôture la longue étude d'un site perché entreprise voilà 18 ans déjà, et conduite en 10 campagnes de fouille sur les hauteurs du Roussillon/Albères. Engagé dans un environnement difficile, ce programme n'aurait guère été achevé sans le soutien et l'aide des nombreuses institutions, personnes et organismes qui nous ont accordé leur confiance. Que tous trouvent ici l'expression de notre plus sincère reconnaissance.

Le Ministère de la Culture, DRAC Languedoc-Roussillon (Occitanie)/Service Régional de l'Archéologie et en particulier Henri Marchesi, Véronique Lallemand, Thierry Odiot, Caroline Guérineau et Brigitte Krall, pour les autorisations, les crédits de fouille et toute la confiance qu'ils nous ont témoignée et les délais accordés.

Le Conseil Départemental des Pyrénées-Orientales, le Canton et la Mairie d'Argelès-sur-Mer pour l'octroi d'une subvention annuelle de fonctionnement à l'association HISTARC.

Les Municipalités d'Elne (campagnes 20010-2001), d'Argelès-sur-Mer et de Sorède pour leur aide logistique. Merci à Messieurs les Maires Pierre Aylagas (Argelès-sur-Mer), Nicolas Garcia (Elne), Antoine Parra (Argelès-sur-Mer) et Yves Porteix (Sorède), ainsi qu'aux élus à la Commission du patrimoine de ces communes : Jacqueline Payrot, Bernard Rieu, Christian Baillé et Gilbert Llong.

Les associations AAPO et CAPBREU, ayant accepté avant 2009 de prendre en charge la gestion des crédits d'opération. Merci en particulier à Jean-Pierre Comps, Bernard Doutres, Georges Maury, Alain Miquel, Annie et René Pons. Merci également aux associations du Patrimoine de Laroque-des-Albères et de PASTOR à Sorède venues prêter main forte pour l'entretien et le rebouchage du site en 2016 et 2017. L'association HISTARC enfin, qui a assuré à partir de 2009 l'entretien régulier du site et une partie de la gestion financière de l'opération. Merci à tous les adhérents, et particulièrement Roland Bartoli, Denise Lafitte, Cécile Respaut et Mauricette Vilasèque.

Aux collègues du LA3M, Virginie Mari, Sylvie Pons et Ingrid Propson-Escalier, pour le suivi administratif et financier du dossier ces dernières années, à Marie-Laure Laharie, Pascal Maritiaux, Laurent Maggiori, Marc Brion et David Ollivier pour la prise en charge de travaux particuliers.

A Françoise Démelin, pour nous avoir autorisé à fouiller dans sa propriété et pour son soutien enthousiaste. Merci aux gardiens de l'Ermitage de Notre-Dame du château, David Mozas et Joël Cavaillé, pour leur accueil et les conditions d'accès à l'ermitage facilités.

Le chantier de fouille a bénéficié de l'aide bénévole de l'association HISTARC et d'une cinquantaine de participants. J'adresse de chaleureux remerciements à ceux, devenus amis, avec qui j'ai partagé plusieurs années de chantier : Roland Bartoli, Jean-Paul Delaveau, Denise Lafitte, Bernard Lissot, Michel Laporte, Jean-Louis Pellet, Cécile Respaut et Mauricette Vilasèque.

Aux autres fouilleurs également, la plupart étudiants stagiaires, entrés depuis pour certains dans le métier : Ophélie Armand, Stéphanie Aubert, Gaëlle Belmar, Laetitia Dufour, Emilie Dupuis, Elodie Escourbiac, François Fouriques, Florian Chatelot, Maria Chazottes, Cécile Chervier, Vincent Degoix, Cécile Dominguez, Christian Donès, Aurélien Fratacci, Frédérique Gellis, Gaëlle Granier, Chloé Hauswirth, Cédric Jaouën, Clément Kharoubi, Amélie Labit, Jason Lagape, Alexia Lattard, Geneviève Grima, Michel Grima, Gwénaëlle Hamelin, Jordi Mach, Monique-Louise Moulai, Marie Paquier, Vanessa Pluchon, Sylvie Poiraud, Cécile Pomier, Céline Porcel, Julien Rebière, Lucie Robert, Justine Ruiz, Raymond Ruiz, Marie Blandine Salefran, Christine Salles, Hélène Sabot, Olivier Sarda, Jean-Antoine Ségura, Emeline Sperandio, Rémi Tomassone, Diane Unsain, Marie Valenciano, Claire Venot, Xavier Vilat et Frédérique Wolter.

Merci aux adhérents des associations locales du patrimoine venus nous prêter main forte en 2016 et 2017 pour le rebouchage du site : Lucien Battle, Jean Jaques Cassar, Jacques Cantuern, Marc Catania, Philippe Coudeville, Alain Dallies, Gérard Didier, Francis Drillien, Marc Frère, Alain Heurend, Jean Claude Leclerc, René Le Gall, Bernard Margail, Serge Navarro et Alain Perret.

Aux collègues ayant contribué aux avancées scientifiques et problématiques de cette recherche. Leur grande disponibilité et leurs travaux renforcent ce programme à présent en voie de publication : Jérôme Bénézet, Michel Bonifay, Valentine Combeau, Claire-Anne de Chazelles, Aline Durand, Pierre Giresse, Guergana Guionova, Samuel Longepierre, Michel Martzluff, Vanessa Py, Cécile Respaut, Isabelle Rodet-Belarbi, Myriam Sternberg, Assumpcio Toledo i Mur, Jérôme Ros, Marie-Pierre Ruas et Nolwenn Zaour.

A Benoît Cursente et Philippe Sénac, ainsi qu'à Jérôme Kotarba, Inventeur du site en 1992, pour nous avoir encouragés à poursuivre les recherches dans cette contrée du Roussillon dès 1993.

A la mémoire de Pierre Bonnassie.

\*           \*

\*